

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mallón, Jueves, 28 de Noviembre de 1895

Año XXIV. Núm. 6.755

## RECORTES

### Cura de la difteria en Alemania

Los resultados conseguidos en Alemania por el uso de la «antitoxina» en la cura de la difteria no han podido ser mejores.

De 6,626 enfermos á quienes se aplicó este tratamiento, de los cuales 2,460 estaban en los Hospitales, el 86, 5 por 100 recobraron la salud, el 12, 9 por 100 murieron y el resto continúa sometido al procedimiento antitóxico. En los 2,460 tratados en los Hospitales, se establece una proporción de 80, 5 por 100 curados, por 19, 5 por 100 fallecidos. En algunos casos, como cuando padecía el enfermo de erupciones cutáneas, no se aplicó este remedio, por considerarlo contraproducente.

El informe oficial se basa en que el tratamiento de la «antitoxina» ejerce benéfica influencia en el curso de la terrible infección diftérica, y que, por lo tanto, debe continuar aplicándose en Alemania.

### Los caballos de carrera

Desde hace algunos años el mas afortunado propietario de cuadra de caballos de carrera en Inglaterra ha sido Mr. Mac Calmont, que el año último ganó próximamente 950,000 francos, casi todos con un solo caballo, y en 1893 próximamente 625,000 con el mismo animal.

Este año nadie se ha acercado á estas importantes cifras. Si Lord Rosbery hubiera alcanzado el premio del «Jockey Club» con su caballo «Ladas», hubiese sin duda llegado á un total respetable; pero no ha llegado mas que á 250,000 francos. Y Sir Federico Johnstone, el mas favorecido de los propietarios de caballos de carrera, le ha excedido en poco; sus ganancias ascienden á 375,000 francos.

### Monumento á Thierry

Francia es la nacion que mejor sabe enaltecer y perpetuar la memoria de aquellos de sus hijos que se han distinguido en alguna de las manifestaciones de la inteligencia humana.

Recientemente—el día 9—se ha celebrado en Blois el primer centenario del nacimiento del ilustre historiador Agustín Thierry, inaugurando un monumento á su memoria, que corona un busto del eminente historiador. Este busto es verdaderamente soberbio: la frente ancha, despejada; los ojos hundidos bajo la arcada de espesas cejas, presentan el aspecto del pensador en la plenitud de la vida y del historiador en toda su gloria y en toda su fuerza intelectual.

El pedestal que le sustenta se compone de una columna de granito rosa, de tres metros de alto, que descansa sobre un disco bajo formando zócalo, el cual parece surgir de una «corbeille» de flores.

### Una moneda desconocida

En una venta de monedas romanas acuñadas en Oriente, que acaba de

verificarse en el hotel Drouot, se ha adjudicado una pieza que se considera como ejemplar único, desconocido hasta ahora.

Ostenta el busto de Saturnino, uno de los usurpadores que tomaron la púrpura en el siglo III. Saturnino era natural de las Galias, fue nombrado general de las fronteras de Oriente por Aureliano, y en el año 280 le proclamaron emperador los habitantes de Alejandria. Sitiado por las legiones de Probo en su campo, fue asesinado por uno de sus parciales al poco tiempo de su elevación. No se sabía que este usurpador hubiese acuñado moneda hasta que fue descubierta la que ha sido vendida en el hotel Drouot.

El precio alcanzado por este rarísimo ejemplar numismático fue 6,200 francos. Solo se tiene noticia de dos monedas mas caras. El «áureo» de Gordiano de Africa, padre, que se vendió en 6,720 francos, y una medalla de oro de Constantino el Grande, vendida en 10,800 francos.

### Matrimonios millonarios

El «London American», periódico que se publica en Nueva-York, dá la siguiente lista de los matrimonios entre millonarios que han de celebrarse próximamente en aquella ciudad.

Mr. Mac Cornick se casará con miss Edith Rockefeller. La fortuna de estos jóvenes está calculada en 35 millones de dollars.

Mr. A. H. Paget y miss Pauline Whitney. Entre los dos reunen un capital de 20 millones de dollars.

Mr. J. S. Hast y miss Phelps Stokes. Capital de ambos, 15 millones de dollars.

Mr. S. M. Pullman, el mas joven de sus hermanos, dará su nombre á miss Felicitó Oglesby, aportando ambos una fortuna de diez millones de dollars.

### La Gatomaquia

Nada menos que 200.000 gatos existen en la capital de Inglaterra. Mal deben vivir allí los ratones, pues por todas partes se verán rodeados de su eterno é implacable enemigo.

Para alimentar tan numeroso ejército de Micifuzes y Zapaquildas son necesarios diariamente 170 caballos, cuya carne se expende en las calles por los «Cats meats meus», «vendedores de carnes para gatos».

Estos originales comerciantes compran la carne de caballo, que despues de cortada en menudos trozos, la coloca en tablas de madera á las que acuden las criadas para comprar la comida del minino, como las nuestras van en busca de la cordilla.

Hay tambien otra clase de industriales que venden el mismo género sin tener puesto fijo, recorriendo las calles de la capital con una cesta debajo del brazo ó una caja con ruedas donde llevan la carne, y haciendo sonar una campanilla; cuyo sonido es tan conocido de la familia felina, que apenas la oyen echan á correr hácia el sitio donde se halle el vendedor, lanzando lastimeros maullidos, hasta que una mano bienhechora se compadece de ellos y les arroja un trozo de carne.

## LA HECATOMBE DEL POLVORÍN

Palma 26 Noviembre

No contamos sufrir en la vida impresion más profunda, emociones más hondas que las sentidas ayer tarde.

En la mesilla de la prensa, en el Ayuntamiento, nos encontrábamos casi todos los compañeros que asistimos periódicamente á las sesiones del cabildo municipal. La sesion se deslizaba con alguno que otro tropiezo, cuando una explosion fortísima aun que lejana, conmovió las paredes y sobresaltó á todos.

Se levantaron los concejales de sus sillones, instantáneamente se dirigieron las miradas al cielo. Una nube gris, un cúmulus gigantesco flotaba sobre las casas de la parte Norte. No nos quedó duda de que se trataba de una explosion importante; pero ¿dónde!

### En la calle

Cruzábamos la antesala cuando el señor Alcalde suspendió la sesion y agitados nos dirigimos á la plaza de Cort. Ya allí—parece mentira—se nos dijo que habia explotado el polvorin de Santa Margarita. Desechamos la idea, por que sabiamos que allí no existe materia ninguna explosiva en depósito.

En el Mercado supimos algo más. Que un depósito de pólvora vecino á la Puerta de Jesús habia volado.

Entretanto aumentaba el movimiento de gentes que se dirigia á la Rambla. Allí encontramos amigos queridos que nos enteran de la verdad y que nos aconsejaban que no siguiéramos adelante, que iba á producirse otra explosion; pero el deseo de conocer toda la verdad nos hizo seguir adelante.

Al cruzar el puente de Jesús encontramos varias camillas é inmediatamente despues una masa informe de restos humanos era llevada en brazos por dos hombres, completamente carbonizados.

### Horrible espectáculo

Un humo asfixiante flotaba en la atmósfera impidiendo ver los objetos á poca distancia. Percibiamos en direccion á la Puerta Pintada un tiroteo incesante, una especie de fuego de fusileria á discrecion.

Bajamos al foso. Astillas humeantes, ropas encendidas, zapatos que ardían y miles de cápsulas vacias sembrando el suelo saltaron á nuestra vista. Con la faz descompuesta iban y venían corriendo azorados oficiales y paisanos, soldados y obreros.

Oíase gritar ¡camillas! ¡camillas! y enmedio de aquel maremagnum percibimos el rebellin donde está la llamada «casa del rey don Jaime», de cuyo frente brotaban grandes llamaradas y partía el tiroteo que oíamos.

Abajo, en el foso, era mayor la can-

tividad de astillas y mayor el número de cartuchos. Agitábanse miembros humanos por el suelo con convulsiones horribles... Un cuadro de desolacion y de muerte que no tiene descripcion posible.

### Lo que habia pasado

D. Gabriel Padrós compró hace algún tiempo, en pública subasta, los cartuchos de fusil, inútiles, que habia en el parque de Artilleria. Eran algunos millones del sistema norteamericano Berdam.

La contrata decia que el ramo militar facilitaria al contratista sitio para proceder á la descarga de los cartuchos.

Se asignó al Sr. Padrós el rebellin mencionado, lugar apartado del tránsito público, aislado, y en excelentes condiciones para el objeto.

En este rebellin existe la «casa del rey», pequeño polvorin situado algo á la izquierda; una caseta á la derecha adosada al muro y otro almacén á la izquierda.

Adosado al portal de este, y en direccion á la caseta construyó el señor Padrós un cobertizo de madera, que corria paralelo á la muralla, y cercano al foso, hasta rebasar la direccion de «la casa del rey».

Debajo de este cobertizo una veintena de hombres y unas setenta ú ochenta mujeres y niñas procedían á la descarga de los cartuchos.

Se extraía la bala, y despues con ayuda de una especie de berbiqui de bronce, sujeto á un mango de madera sacaban las mujeres mencionadas la pólvora que era llevada en sacos á la caseta de la derecha.

Trabajando estaban las mujeres á la una y media de la tarde cuando ocurrió la explosion.

Un testigo casual de la catástrofe, que estaba en la muralla al explotar la pólvora nos cuenta que fué horrible el espectáculo.

Voló en mil pedazos el cobertizo y y apenas disipado el humo viose á las mujeres correr desesperadas arrancándose los vestidos para caer envueltas en llamas, lanzando gritos desgarradores. Esto ocurría en el rebellin. Al mismo tiempo presenciaba cómo se retorciaban en el foso algunos cuerpos humanos y como comenzaban á arder los restos de cajones y del cobertizo y prendiendo los envases de la cartucheria sin descargar iban estallando esta con estrépito incesante y aterrador.

Fueron los primeros en llegar el coronel del regimiento regional Sr. Hernandez, el capitán señor Vidal y el dueño de la zapatería de la calle de San Nicolás señor Valls. Con decision co-

menzaron á recoger los heridos, siendo secundados con entusiasmo por otros paisanos y militares cuyos nombres sentimos no recordar.

#### El gran susto

Fué llegando gente. El señor Gobernador civil, con su secretario y el oficial primero. El médico señor Malberly, el capitán de artillería señor Villalonga con su señor padre, celoso presidente de «La Cruz Roja»; el gobernador militar señor Sanchez Miera, el Excmo. Sr. Capitán General, el señor Comandante de Marina, el Alcalde y muchos concejales, el señor Presidente de la Audiencia, el Juzgado de guardia y todos los jefes y oficiales francos de servicio.

La Guardia civil acudió también en los primeros momentos al mando del teniente señor Ramon. También vino el coronel de la benemérita.

Seguramente omitimos nombres: pero no recordamos más.

El impulso natural de todos de subir al rebellín á auxiliar á los que pudiera haber allí heridos fué amortiguado por las observaciones del capitán del parque señor Villalonga.

Era verdad que había explotado una cantidad de pólvora; pero no era menos cierto que la masa mayor no había hecho explosión; y esta pólvora debía de estar almacenada en la «casa del rey», precisamente detrás del foco del fuego, donde explotaban sin cesar los cartuchos, y cuyas llamas se veía lamer la puerta de aquel polvorín.

Fueron aquellos momentos horribles de angustia.

Ordenóse despejar inmediatamente y el fuego continuó su tarea destructora.

#### Donde está la pólvora

No se sabía en los primeros momentos si el contratista había perecido en la explosión. Súpose después que sobrecogido en la calle por la detonación y sospechando lo ocurrido no pudo llegar al sitio del siniestro, pues fué presa de un síncope y se retiró á su casa.

De órden gubernativa compareció el ñor Padrós, en coche, ante las autoridades. Fué interrogado y dijo que la pólvora no estaba en la «casa del rey», sino en la caseta á que nos hemos referido.

Se dió órden de acercarse al fuego.

Entretanto los bomberos del Ayuntamiento, con gran valor y arrostrando el peligro, habían tendido las mangas y combatían el fuego por la parte superior del rebellín, con tal acierto que la órden de acudir al fuego coincidió con la noticia de quedar dominado.

No es posible describir el horrendo espectáculo que se ofreció á nuestra vista sobre el rebellín. Cincuenta cadáveres revueltos con astillas que humeaban, destrozados muchos de ellos, horriblemente carbonizados todos, nadaban en charcos de sangre mezclada con agua negruzca.

¡Hediondo vaho se desprendía de aquel montón de restos humanos!.....

Dieron las autoridades órdenes oportunas, se cubrieron con mantas tantos horrores y llegaban los coches de la funeraria para comenzar á recoger los cadáveres cuando nos apartábamos del rebellín.

#### En el Hospital civil

Treinta y ocho mujeres y cinco hombres fueron conducidos al benéfico establecimiento.

Esa horrible invasión produjo en

aquella casa, tan bien ordenada, tan escelentemente montada, la natural confusión.

Los médicos iban acudiendo apresuradamente y á los facultativos de la casa se unieron todos los de la población que fueron á prestar sus útiles servicios, asistiendo á tantos desdichados.

Todos los heridos recibieron en seguida los últimos sacramentos.

Fué imposible la identificación, de bastantes heridos. No podían hablar y había desaparecido de sus rostros todo vestigio de fisonomía.

Están verdaderamente carbonizados.

Los diputados provinciales, todos, acudieron al Santo Asilo.

Se montó guardia permanente doble facultativa y acudieron á las salas de mujeres todas las hermanas de la Misericordia.

Solo así se pudo atender á tanto cuidado, á tanto sufrimiento.

Renunciamos á describir los horrores de las salas del Hospital. Los gritos de angustia, de dolor terrible de los heridos; los sollozos y desesperación de sus familias que acudían á ver á los deudos de su corazón y que no les conocían, tan desfigurados se encontraban.

Terrible ha sido la noche última en el Hospital. De los heridos que ingresaron ayer tarde, han fallecido 23.

#### La causa del siniestro

Una de las mujeres heridas, que se encuentra en buen estado declaró que uno de los operarios que sacaban las balas de los cartuchos dió un golpe sobre el banco estallando aquél y propagando la explosión simultáneamente.

Como todas las mujeres llevaban colgada de la cintura una bolsa donde colocaban la pólvora que sacaban de los cartuchos, que vaciaban luego en un saco que era conducido al depósito general.

De esta manera se comprende que hayan sido tan terribles las quemaduras sufridas por esas infelices, llevando como llevaban sobre el vientre depósitos de pólvora precisamente.

#### Actos de heroísmo

Serían muchos los que pudiéramos citar. La memoria no basta para recordarlos todos.

El coronel Sr. Hernández, el capitán Sr. Vidal y el zapatero de la calle de San Nicolás Sr. Valls fueron los primeros en subir al rebellín, cuando estaba hecho un volcán. salvaron á varios heridos.

Otro valiente, José Matheu, de la calle de Petit, salvó á cuatro mujeres.

El popular «Pep dimoni», y otros muchos cuyo gran corazón y valor temerario corre parejas con su modestia trabajaron valerosamente para ayudar á los infelices heridos.

Tampoco faltó el auxilio de la religión.

Apenas ocurrida la desgracia, acudieron allí el Sr. Ecónomo de San Miguel y el Vicario de San Jaime don Miguel Barceló, para prestar los auxilios espirituales á las desgraciadas víctimas; colocado el de San Miguel en la parte del foso de la puerta Pintada y el de San Jaime en la puerta de Jesús, administraban el Sacramento de la Extremaunción á muchos que entre acerbísimos dolores y horriblemente desfigurados, exalaban su último suspiro. Así la religión nunca abandona á sus

hijos, ni aún en medio del peligro que amenazaba otra hecatombe como la de Santander.

Finalmente, hemos de hacernos lenguas de los bomberos municipales que dominaron el fuego y trabajaron oportunamente, aun en medio del peligro de explosión del polvorín, no sabiéndose, como no se sabía, si estaba ó no la pólvora en uno ú otro sitio.

#### La Caridad

Inagotable, como siempre, la caridad del pueblo mallorquín ha respondido á lo tremendo de la desgracia.

Todos los periódicos, las sociedades, muchos establecimientos han abierto suscripciones que ascienden ya á respetable cantidad.

El Círculo Mallorquín—que suspendió ayer la velada literaria en señal de luto—ha abierto también una suscripción para los heridos y familias de los muertos, encabezándola con 500 pesetas.

#### Otros donativos

La Reina-Regente ha hecho un donativo de 10.000 pesetas para alivio de las familias desgraciadas á consecuencia del siniestro, y para el mismo objeto ceden un día de su haber todos los empleados del Ayuntamiento y los del ramo de Hacienda pública.

Tenemos noticia de que D. Bernardo Manera de acuerdo con la Junta Directiva de la Sociedad «La Constancia» sita en la planta baja de casa Brondo el próximo jueves dará en el Teatro de dicha Sociedad una función á beneficio de las familias de las víctimas que ocasionó la explosión de ayer tarde, en cuya función tomarán parte varios aficionados al bel canto que se han ofrecido galantemente.

Los artistas del Teatro Principal darán una función á beneficio de las víctimas.

El orfeón republicano piensa salir en cuestación pública.

«El Herald» dá cuenta de uno importante de los Sres. Herederos de Vicente Juan y otro de quinientas pesetas de los Condes de Sallent.

También por 500 pesetas se ha suscrito el presidente de la Diputación provincial, el Sr. Cárcova por 100 y por 150 el Conde de Montenegro.

#### En sufragio de las víctimas

La Reverenda comunidad de San Miguel celebrará mañana un funeral en sufragio de las almas de las víctimas.

El Sr. Ecónomo de dicha Parroquia merece por ello los plácemes de todos.

En la iglesia del Hospital, donde comenzaron ayer cuarenta horas que se prolongan hasta el día 28 se celebrará un triduo que empezará esta noche, en sufragio también de las víctimas.

Se colocará una bandeja destinada á recoger limosnas que se unirán á la suscripción que abre la Diputación Provincial.

Hoy se reúne esta corporación, y también el Ayuntamiento, en sesión extraordinaria para tomar acuerdos en beneficio de las familias de las víctimas de tan horrenda desgracia.

#### Últimas noticias

El Gobernador, el Alcalde, el Presidente de la Diputación Provincial, los diputados y senadores han impetrado auxilios del Ministerio de la Gobernación para remediar tanta desdicha.

De todas partes brotan suscripciones y donativos.

—El Ayuntamiento y la Diputación ostentan sus banderas á media asta y enlutadas.

\*\*\*

PALMA 27.

#### El artillero

El heróico artillero Nadal Serra que tantos servicios prestó el día de la catástrofe y que fué víctima de su arrojo, se encuentra en el hospital en estado no muy satisfactorio.

Sufre bastante fiebre.

Esta pasada noche la ha pasado casi toda delirando.

A las once de esta mañana, se encontraba, con poca diferencia, en el mismo estado que ayer.

#### En el Cementerio

También este santo lugar se ha visto invadido desde esta madrugada.

La misma animación, las mismas escenas de desolación que en el Hospital, se han desarrollado en el Cementerio.

Tampoco allí se ha permitido á las muchas personas que había, ver á los muertos.

Estos, conducidos desde el rebellín y el Hospital, fueron colocados en el depósito y en otro que se improvisó, pues así lo requería el gran número de cadáveres.

A las doce y cuarto se ha presentado el juzgado de instrucción, compuesto por el juez de primera instancia señor Ladrón de Guevara, el escribano señor Roselló y el alguacil señor Benito.

Acto seguido se ha procedido á la identificación de los cadáveres, consiguiendo el siguiente resultado:

De siete de los que fallecieron en los primeros momentos de la catástrofe, no se han podido identificar los respectivos cadáveres.

A la una de la tarde, el juzgado ha procedido al entierro de los cadáveres en dos grandes fosas del cuadro cuarto.

A la hora de cerrar las ediciones de ayer los periódicos de Palma, las suscripciones abiertas para socorrer las familias de las víctimas de la hecatombe del lunes, ascendían á más de diez mil pesetas.

## LO DE CUBA

### Tres cartas.—Un buen guardia civil

Son dignas de conocer las siguientes cartas mediadas entre el cabecilla Moreno Falero y el guardia civil Cándido Santa Eulalia, comandante del puesto de Dolores:

«Señor comandante del puesto de la guardia civil de Dolores.—Muy señor mío: Por orden superior y que bajo ningún pretexto puedo dejar de cumplir, tengo que tomar el fuerte que usted ocupa, mañana, á las nueve, sin falta.

»Yo, para no cometer un acto infame y dar muerte «terrible» á ustedes que serán víctimas de un Gobierno... les advierto esto para si quieren entregarse sin «formar combate» y librarse de perecer todos si se oponen al rendimiento.

»Usted si se entrega y quiere pasar á nuestras filas, «obtendrá» el grado de «sargento primero» y en buena paz y unión, le ofrezco la mayor consideración y hermandad.

»Y si se oponen será destruido el fuerte por cuatro bombas de dinamita y 300 hombres que las nueve próximamente les tendremos sitiados. La contesta la espero en seguida.

»Quedo de usted con consideración:—El capitán, José María Falero.—Por órden, el ayudante, C. Crespo.»

A esta carta contestó el jefe del destacamento con la siguiente:

«Sr. D. José M. Falero.

«Muy señor mío: Enterado de su atenta carta, debo manifestar que soy español, y sobre todo que pertenezco á la benemérita Guardia civil; y que habiéndome mis dignos jefes honrado con el mando de este destacamento, primero prefiero mil veces la muerte, que yo serle traidor á mi patria y olvidar el juramento de fidelidad que presté á la gloriosa bandera española, en cuya defensa derramaré mi última gota de sangre antes de cometer la vileza de entregarme con vida á los enemigos de España y de mi rey.

«El ascenso que me proponen para nada lo necesito, pero estoy orgulloso de vestir el uniforme de soldado, y mi mayor gloria sería morir con él. Mis jefes también saben premiar á los que saben defender su honra, y así es que reunidos aquí con todos mis dignos compañeros, rechazamos con energía todas vuestras predicciones y amenazas, y estrechados como buenos hermanos y como defensores de este pedazo de terreno, gritamos, pero muy alto, para que ustedes lo oigan: ¡Viva España! Viva nuestro Rey! Viva la Guardia civil!

«Aquí estamos dispuestos á morir; vengan cuando gusten á tomar el puesto, para que lleven su merecido.

«Dolores, 27 de Octubre.—El guardia de segunda, *Cándido Santa Eulalia.*»

Qué efecto no produciría al jefe de los insurrectos la contestación del valiente guardia Santa Eulalia, que á las pocas horas le contestó lo siguiente:

«Amigo mío:

«Me gusta tratar siempre con el hombre valiente y caballero; yo tengo una orden superior para que hoy sin falta tome el fuerte y cumplir lo mandado contra ustedes; pero al ver hasta dónde llega su educación y valentía, óigo por hoy de cumplir con mi deber, y haré además desistir á mis jefes de cometer ese acto, que es infame; porque ustedes, nobles españoles, no hacen más que cumplir como los héroes de vuestra patria. Yo trataré de dar mis disculpas y buscaré los medios que estén á mi alcance para cuanto pueda en bien de vosotros.

«Ruego á usted que... y desde hoy, como defensores de una idea, seremos enemigos; pero tocante á nuestra personalidad puede usted contar con un fiel amigo y servidor.—El capitán, *José María Rojas Falero.*—P. O., el ayudante, *C. Crespo.*»

## Gacetilla

En otro lugar de este número insertamos detallada relación de la catástrofe ocurrida en Palma el lunes último, y por carta particular que tenemos á la vista debemos añadir que el estado grave en que quedó el artillero Nadal Serra, fué debido á su arrojo y abnegación en favor de los demás heridos.

Al ocurrir la explosión se hallaba dicho artillero cerca del tinglado, cayendo al suelo con una herida en la cabeza, y olvidándose á sí mismo socorrió á varias mujeres que huían con los vestidos ardiendo, después fué á socorrer á las demás víctimas que había entre el montón de cajones que estaban ardiendo, ayudando á sacar algunos de los trabajadores que ardían, operación que le produjo al denodado artillero graves quemaduras en las manos y piernas.

El estado del enfermo es bastante grave aunque los médicos dicen que confían curarle, siendo objeto de solícitos cuidados y del aprecio de todos por su heroico y humanitario comportamiento.

Del 5 al 7 de Diciembre próximo comenzarán á embarcar los 10.000 hombres destinados á la isla de Cuba para cubrir bajas.

A más de dichos 10.000 hombres se embarcarán con el mismo objeto para la gran Antilla los emigrados que se han acogido á indulto en distintos puntos, y los cuales pasan de 3.000.

En el vapor-correo que saldrá el 5 de Barcelona embarcarán los reclutas destinados á Cuba sobrantes de los batallones expedicionarios.

Se ha concedido pase á situación de reemplazo, con residencia en Barcelona, al comandante de artillería nuestro amigo y paisano D. Gabriel Olivar y Febrer.

En el vapor-correo de hoy ha llegado la mayor parte de la Compañía de ópera que ha de actuar en nuestro Coliseo durante la presente temporada.

Ha sido nombrado aspirante á oficial de la Delegación del Gobierno de S. M. en esta isla nuestro amigo D. Pedro Orfila Fuster, cesante que era del mismo destino. Felicitámosle.

Durante la operación de colocar esta mañana la plancha en el vapor para desembarcar el pasaje, en el momento de estar suspendida aquella, se ha roto un eslabon de una de las cadenas que tiran de la maquinilla, cayendo al mar la plancha y milagro ha sido no ocurriera ninguna desgracia personal.

El Rectorado de la Universidad de Barcelona anuncia que ha de proveerse por concurso una plaza de profesor auxiliar gratuito de la Sección de Ciencias que está vacante en el Instituto de esta ciudad. Las solicitudes deberán presentarse dentro del plazo de veinte días.

El vapor-correo «Menorquin» en su último viaje á Alcudia embarcó para Barcelona 590 cerdos cebados.

Ha sido destinado á la Fortaleza de Isabel II en esta plaza el médico segundo D. Antonio Juli Solsona del primer Batallón del Regimiento de S. Quintín.

Para el abasto de la población el vapor-correo «Menorquin» ha sido portador de Alcudia de diez cabezas ganado de cerda.

A continuación publicamos la Real Orden que el ministro de Hacienda dirige al Director general de Aduanas referente á la de Ciudadelá:

«Ilmo. Sr.: Vista la instancia elevada á este Ministerio por el Ayuntamiento, propietarios navieros, industriales y comerciantes de Ciudadelá en la isla de Menorca, provincia de Baleares, solicitando se amplie la habilitación que en la actualidad, y con arreglo á los preceptos de las vigentes ordenanzas, disfruta la Aduana de dicho punto para la importación y despacho de pieles, cebada y maíz:

Resultando que los recurrentes alegan á favor de lo pedido los perjuicios que se irrogan á la industria de fabricación de calzado y á pecuaria con la restricción que actualmente existe para los despachos de las citadas mercancías; perjuicios que son tanto mayores por la crisis que aquellas industrias sufren:

Considerando que la fabricación de calzado alcanza evidentemente en Ciudadelá una importancia muy digna de tenerse en cuenta, y que por consiguiente deben dársele todas las facilidades posibles para su desarrollo, siem-

pre que se garanticen cual corresponde los intereses del Tesoro:

Considerando que la importancia de la Aduana de Ciudadelá no es tanta que haga preciso el nombramiento de un marchamador y el facilitar máquina de marchamar para el servicio de aquella dependencia:

Considerando que cuando la repetida oficina estaba habilitada para el despacho de pieles, se suplía respecto á ellas el signo de marchamo con la imposición del sello de la Aduana:

Considerando, respecto á la habilitación de cebada y de maíz, que la indole del despacho de estas mercancías permite se efectúen ejerciendo la debida vigilancia, así como que la Aduana de que se trata está habilitada para la importación de legumbres secas, que adeudan el mismo derecho que aquellas mercancías:

S. M. el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina-Regente del Reino, de conformidad con lo propuesto por esa Dirección general, se ha servido disponer que la Aduana de Ciudadelá se habilite para la importación de cebada, maíz y pieles; entendiéndose que no se permitirá la exportación de estas últimas por dicha Aduana y en régimen de cabotaje, así como que respecto á las importadas por la misma, se suplirá el signo de la marchamo imponiéndoles el sello de la dependencia.

De Real Orden lo digo á V. I. para su conocimiento y efectos correspondientes. Dios guarde á V. I. muchos años.—Madrid 11 Noviembre de 1895.—N. REVERTER.»

Leemos en «El Diario de Barcelona» de ayer tarde:

«Respetabilísimas casas de comercio de esta ciudad, justamente indignadas por las repetidas sustracciones de que viene siendo objeto en Correos la correspondencia privada, hanse dirigido á la Cámara de Comercio de Barcelona, á fin de que tome la iniciativa para convocar una reunión magna, donde el comercio todo de la capital arbitre los medios conducentes á la extirpación de abusos que tantos perjuicios causan al mercado español, como desprestigio á la Administración.

Autorizan esta solicitud firmas tan respetables como la del Banco de Barcelona, señores Nieto García y Riva, A. Sedó y C.<sup>a</sup>, Isidro Gassol y C.<sup>a</sup>, Vicente Ferrer y C.<sup>a</sup>, José Monegal y Nogués, Espinós y Martí, Rocamora hermanos, Jover y C.<sup>a</sup>, Sucesores de J. M. Serra ó hijos, Refinería Colonial de Badalona, Rómulo Bosch y Alsina, M. Arnús y C.<sup>a</sup>, Rius y Torres, Sociedad anónima sucesores de Fabra y Portabella, Godó y C.<sup>a</sup>»

Los grandes almacenes de «El Siglo», acaban de publicar el catálogo de la próxima temporada de invierno, ilustrado con profusión de grabados y figurines última novedad para señoras, caballeros y niños

El catálogo y muestras se remiten gratis y franco de portes á quien lo solicite, dirigiéndose por correo á los propietarios de los citados almacenes, señores Conde, Puerto y C.<sup>a</sup>, Rambla de los Estudios, 5 y 7, Barcelona.

## Calendario

Santo de hoy.—Stos. Jaime de la Marca confesor y Gregorio III papa.

Santo de mañana.—S. Saturnino obispo y mártir y Sta. Iluminada mártir.

\*\*\*

Visita á la Corte de María.—Mañana, se hace á Ntra. Sra. del Desamparo en San Antonio.

## Ultimas cotizaciones

### Banco de Mahon

Barcelona 27.—4 t.	
4 por ciento Interior.	68'12
4 por ciento Exterior.	77'15
4 por ciento Amortizable.	81'37
Billetes Hip. de Cuba 1886	99'30
Id. id. id. 1890	87'30

Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferrocarril de Francia	17'95
Ferrocarril del Norte	22'30
Id. de Orense.	00'00
Ferrocarril de Almansa	00'00
Id. de B. y Francia	53'67
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	55'40
Obligaciones C. <sup>a</sup> Trasatlántica.	86'00

### Empeños del Casino Mercantil

Interior.	rs. vn. paga alcista.
Exterior.	» » » »

### Oficial

Madrid 27.—4 t.

4 por ciento Interior.	68'25
4 por ciento Exterior.	71'10
4 por ciento Amortizable.	80'95
Billetes Hipotecarios de Cuba 90	99'00
Id. id. id. 86	86'90
Acciones Banco de España	000'00
Compañía Arrendataria de Tabacos	191'50
París á la vista	18'40 á 18'50
Londres á la vista	29'87 á 29'85

## Movimiento del Puerto

Entrados el 28

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Menorquin», capitán don Tito Ginart, con 22 tripulantes, 34 pasajeros, efectos y la correspondencia.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 28.—1 mad.

Se confirma que mañana se dictará el procesamiento de catorce concejales de este Ayuntamiento.

Ha fallecido el escritor público Mr. Alejandro Dumas.

Se ha dado autorización para poder transportar gratis á la Península los efectos pertenecientes á los fallecidos en Cuba durante la guerra.

Madrid 28.—1'30 mad.

En las costas de Trinidad los insurrectos se apoderaron de la lancha «Merceditas» que llevaba víveres para nuestras tropas que operan en aquella jurisdicción, después la incendiaron juntamente con el cargamento.

Los rebeldes han quemado en «Las Villas» dos millones de arrobas de caña.

Madrid 28.—10'30 m.

Procedente de Cuba ha llegado á Cádiz el general Bermejo, treinta y tres soldados y diez filibusteros.

A las siete de esta mañana ha marchado para el puerto de embarque el Regimiento de Cuenca, el que ha sido despedido por el ministro de la Guerra.

Madrid 28.—10'50 m.

Corren insistentemente rumores de que un telegrama particular recibido de la Habana, dice haber sido herido el general García Navarro, siendo preciso amputarle el brazo derecho.

Nada de esto se sabe oficialmente.

Imp. de M. Parpal.

### La Maquinista Naval

SOCIEDAD ANÓNIMA

El Consejo de Administración de esta Sociedad en sesión de ayer, acordó el cobro del segundo dividendo pasivo de las acciones emitidas, consistente en el 25 por ciento del valor nominal de las mismas.

Al efecto quedará abierto el pago del 15 al 30 del corriente mes en el domicilio del infrascripto Director Gerente, calle de Gracia núm. 57.—Mahon 5 Noviembre de 1895.—Por «La Maquinista Naval», el Director Gerente, Pablo Ruiz.

### La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Se participa á los señores accionistas que esta Sociedad ha adquirido el billete número 23,751 del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 23 de Diciembre próximo.

### Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupon de 1.º de Enero próximo de los BILLETES HIPO-TECARIOS DE CUBA y de la DEUDA EXTERIOR.—Mahon 19 Noviembre 1895.—Gonalons, Carreras y C.º

### ELEMENTOS DE RELIGION Y MORAL

Con aprobación de la Autoridad eclesiástica, 2.ª edición corregida y aumentada. Un tomo de más de 600 páginas encuadernado con cubierta de oro. Obra de texto en los Institutos de Madrid, Valencia, Segovia, Tarragona, Alicante, Reus, Palma y Mahon, en multitud de Normales y en infinidad de Colegios públicos y privados.

Se vende en la portería del Instituto y en la Administración de «El Grano de Arena» (S. Roque 29) al precio de 5 pesetas ejemplar.

Igualmente programas de la misma asignatura al precio de 1 peseta.

### COMPENDIO

DE

### EL CATECISMO CRISTIANO

por el Presbítero D. Francisco de P. Creischach, Ex-Profesor de Religion y Moral de la Normal Superior de Maestros de Valencia con licencia de la Autoridad eclesiástica.

3 pesetas en rústica en la portería del Instituto y en la Administración de «El Grano de Arena» (S. Roque 29).

### CUPONES CUBA Y EXTERIOR

VENCIMIENTO 1.º ENERO 1896

desde hoy se pagan con bonificación en el

CAMBIO MAHONÉS

8, INFANTA, 8.

### AVISO INTERESANTE

Desde hoy se esponderán los géneros en los precios siguientes:

Petróleo á 80 cént. de pta. el litro.  
Aceite de 1.ª á 60 cént. la libra, por cuartanas á 4'60 ptas.

Aceite de 2.ª á 50 cént. la libra, por cuartanas á 3'95 ptas.

Jabon pinta azul á 30 cént. la libra de 400 gramos.

Jabon amarillo 1.ª á 30 cént. la libra de 400 gramos.

Tres libras y tres onzas id. á 95 cént.

Vino tinto propio del país á 45 cént. el litro.

Vino tinto catalan á 35 cént. el litro.

Vino blanco dulce á 75 cént. el litro.

Jerez dorado seco á 1 pta. el litro.

Tienda de comestibles de Juan Carreras 90, INFANTA, 90.

### En venta

Lo está una casa situada en esta ciudad y calle de San Elías señalada con los números 34 y 36. Informarán en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

### Para vender

Lo está la casa núm. 67 de la calle de Sta. Eulalia que forma esquina con la calle de S. Juan donde existe una cochera.

Para informes en Villa-Carlos cuartel de Calacorp, núm. 26.

### Para vender

Lo están los estantes, balanzas y demás enseres de una tienda de comestibles. Para informes: Negros, 35.

### En venta

Un vergel de unas 16 barcillas cobida de semente de cáñamo con derecho de agua en abundancia situado en el término de esta ciudad y punto conocido por Fuente de n. Simon. Informes en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

### Para alquilar

Lo están los altos de la casa núm. 77 si a en el callejon sin salida de la calle de San Jaime.

Para informes calle de Andreu antes de los Negros, núm. 35, horno.

### Para alquilar

Lo están las casas núms. 5 y 6 de la Plaza del Retiro.

Para informes, calle Bastion núm. 35.

### Para alquilar

Lo está la casa de la calle de San Jorge núm. 23.

Informes: Plaza del Príncipe, núm. 4.

**DINERO** Se desea la colocación de varias cantidades en partidas que no sean menores de mil pesetas.

Para informes: Dayá, 16, 1.º—Mahon.

### Pérdida

Por las calles Moreras, Hannover, Nueva, Arravaleta y Castillo; se han extraviado dos llaves de cómoda y un bolsillo de plata conteniendo varias monedas. La persona que lo hallare, se servirá entregarlo en esta imprenta y además de las gracias se la gratificará.

### PURIFIQUE Vd

EL AIRE quemando PAPEL DE ARMENIA

El mejor de los DESINFECTANTES



En interes de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando

PAPEL DE ARMENIA

Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías

POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª — BARCELONA

### VINO

El tan acreditado vino tinto de 5 años de D. R. Femcñias se vende á 3'50 ptas. los seis litros y á 60 cént. de peseta el litro.

Vino del país de 1.ª á 2'50 ptas. los seis litros y á 45 cént. de peseta el litro.

Por cuartars y medios cuartars se sirven á domicilio.

Arravaleta, 21.

Para alquilar

Lo está la casa número 4 de la calle de Dayá. Informes: Gracia 33.

Nodriza

A media leche hay una en la calle del Arraval, número 25.

## PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta.

en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA Ó SOFOCACIÓN POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con

LOS ATAQUES DE ASMA los Papeles AZOADOS, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pídase estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

## NO MAS VELLO.

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse; Precio: 2'50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

### Nodriza

Una, leche de dos meses, desearía encontrar criatura para amamantar á media leche.

Informes en esta imprenta.

### CASA

Se desea vender ó dar á renta vitalicia la casa calle de S. Jaime n.º 14. Para informes calle de Isabel II n.º 56.

### MÁQUINA DE COSER

Hay una para vender que se cedería á buen precio. Darán razon: Castillo, 188.

### Nodriza

Una, recién viuda, leche de un mes, desearía encontrar criatura para amamantar. Vive calle de Alayor núm. 16.

## CANET Y PONS

### EL BAZAR

¡¡Tápense que viene el frío!!!

CAPAS desde 15 Pts. UNA

¡500 CAPAS!

QUE SE HAN DE VENDER Ó REGALAR

Capas de todos precios y para todas las edades

### PARA SEÑORA

Surtido de pañets para Capas.

Surtido inmenso de toda clase de telas, en algodón, hilo, ramio y seda.—Franelas de algodón y de lana desde UNA peseta la cana.

Nueva 39 y Hannover 18

## CANET Y PONS

BLOQUES IMP. PARPAL 20 cént. pta. BASTION, 39 PARA 1896